

auch stets in der Öffentlichkeit engagiert und mit Sachverstand vertreten.

Eine besondere Freude ist ihm die durch die Wiedervereinigung Deutschlands ermöglichte Begegnung mit fränkischer Landschaft und Kultur im fränkisch-thüringischen Grenzraum, Zielgebiet mancher Exkursion in diesen Jahren.

1983 wurde Hans Wörlein in Anerkennung seiner Verdienste um den Frankenbund das Große Goldene Bundesabzeichen verliehen.

Die Bundesleitung, alle Bundesfreunde, die Hans Wörlein kennen und das sind sehr viele, vor allem aber Vorstand und Mitglieder der Gruppe Nürnberg-Fürth-Erlangen und der mitbetreuten Gruppe Schwabach wünschen Hans Wörlein zu seinem 60. Geburtstag Gottes Segen, Gesundheit, Schaffenskraft und noch viele Jahre gemeinsamer Tätigkeit im Frankenbund.

Dr. Gerhard Schrötzel

Fränkisches in Kürze

Kunigunde lächelt wieder. Seit Juli 1989 stand ihr Postament auf der Unteren Brücke in Bamberg leer. Die Statue der Kaiserin Kunigunde, eine der drei Bistumsheiligen, hatte durch mutwillige Beschädigungen und Umwelteinflüsse so gelit-

ten, daß sie durch eine Nachschöpfung ersetzt werden mußte. Diese Aufgabe oblag dem Würzburger akademischen Bildhauer Ernst Singer, der schon die Kopien von Riemenschneiders Adam und Eva sowie den Pippin auf der Alten



Weihe der Nachbildung der Kunigundenstatue in Bamberg

Foto: R. Mader

Mainbrücke geschaffen hatte. Auch diese Nachbildung der 3,10 m hohen Bamberger Kunigunde ist dem Künstler hervorragend gelungen. Als Material hatte er den feinkörnigen grünlich-gelben Sandstein aus Udelfangen in der Eifel gewählt.

Kunigunde im Original gehörte zu einer Gruppe von fünf barocken Figuren, welche die Untere Brücke schmückten, die früher in fünf Bögen den linken Regnitzarm überspannte: Außer ihr selbst waren dies die Heiligen Heinrich, Friedrich und Karl Borromäus (diese als Namenspatrone des Fürstbischofs Friedrich Karl von Schönborn) sowie Johannes Nepomuk, Werke des Bildhauers Peter Benkert aus den Jahren 1744/45. Bereits 40 Jahre später, 1784 wurden alle Statuen außer Kunigunde bei einer Hochwasserkatastrophe mit Eisgang in die Tiefe gerissen.

Wie konnte es anders sein, als daß die neugeschaffene Kunigunde von den Bambergern festlich und herzlich empfangen wurde? Schon bei ihrer Aufstellung am 12. Februar bekam sie vom Oberbürgermeister und vom Valentinspärchen Blumen in die Hand gedrückt, die das vergoldete Zepter hält, ein Werk der Bamberger Kunstschmiedin Resi Leicht. Die offizielle Begrüßung erfolgte dann im Rahmen des Kunigundentags 1992 des Erzbistums, der am Samstag, 29. Februar, gefeiert wurde (Namenstag ist der 3. März). Die kommunalen und kirchlichen Spitzen Bambergers sowie die Bevölkerung aus Stadt und Land hatten sich zum Willkomm versammelt. Oberbürgermeister Paul Röhner dankte dem Künstler für das glänzend gelungene Werk und stellte dem "Grobianismus" der Zeit, unter dem auch die Originalfigur zu leiden gehabt hatte, das Lächeln Kunigundes gegenüber, das dem vorbeihastenden Menschen gut tue. Erzbischof Elmar Maria Kredel gab der Gestalt die kirchliche Weihe und ermunterte dazu, die Heiligen nicht nur anzurufen, sondern auch nachzuahmen. Musikalisch wurde die Feier vom Bläserkreis der Städtischen Musikschule und vom Chor des Instituts der Englischen Fräulein gestaltet, bis schließlich Hunderte von Teilnehmern sangen: "Wir grüßen dich, Sankt Kunigund". Überzeugendes Beispiel einer fast tausendjährigen Tradition!

Bettina Köttitz-Porsch

Saisonbeginn im Vor- und frühgeschichtlichen Museum Thalmässing. Nach einer halbjährigen Winterpause ist das Vor- und frühgeschichtliche Museum Thalmässing wieder geöffnet. Etwa 400

Ausstellungsstücke, von Schmuck über Tongefäßen bis hin zu Werkzeugen, geben dem Besucher einen Überblick über die Lebensweise unserer Vorfahren.

Die Jungsteinzeit, eine der fundreichsten Perioden der heimischen Vorgeschichte, ist in zwei Tischvitrinen mit dazugehörigen Informations-tafeln dargestellt.

Als Publikumsmagnet erwies sich das Hockgrab eines Mannes der Schnurkeramikultur (2.000 v. Chr.), das komplett im Block geborgen werden konnte und in dieser Form in ganz Süddeutschland nicht mehr zu finden ist. Der Nachbau einer hallstattzeitlichen Grabkammer zeigt das Innere eines Grabhügels wie er vor ca. 2.500 Jahren ausgesehen haben könnte.

In einer vierjährigen Grabungskampagne haben Mitglieder der Naturhistorischen Gesellschaft Nürnberg den Hinteren Berg bei Waizenhofen auf geschichtliche Spuren untersucht. Die Grabungsfunde und die bei der Grabung gewonnenen Kenntnisse sind so umfangreich und bedeutend, daß sie im Rahmen einer Sonderausstellung vom 8. Mai bis 31. Oktober im Vor- und frühgeschichtlichen Museum Thalmässing gezeigt werden. Das Thema der Sonderausstellung lautet "Frühe Bauern auf dem Fränkischen Jura" und wird von der Naturhistorischen Gesellschaft Nürnberg vorbereitet.

Ein Besuch des Museums Thalmässing läßt sich gut mit einer Wanderung auf dem 16 km langen Archäologischen Wanderweg verbinden. Zehn Stationen säumen den reizvollen Weg und zeigen dem Wanderer durch gut erhaltene, zum Teil aber auch rekonstruierte Bodendenkmäler und durch beschreibende Schautafeln die Vor- und Frühgeschichte auf der Alb um Thalmässing.

Das Museum ist von April bis Oktober dienstags bis sonntags jeweils von 10 bis 12 Uhr und von 13 bis 16 Uhr geöffnet.

Informationen über das Museum Thalmässing und den Archäologischen Wanderweg erhalten Sie "vor Ort" im Vor- und frühgeschichtlichen Museum Thalmässing, Marktplatz 1, 8546 Thalmässing oder beim Landratsamt Roth, Kultur und Fremdenverkehr, Weinbergweg 1, 8542 Roth, Tel. 09171/81-329.

Städtische Galerie Würzburg:

Ausstellung vom 16. 05 – 12. 07. 1992:

"Spuren von Natur und Kosmos"

Hans Haffenrichter; Malerei, Graphik, Plastik